

Encuesta del "Diario del Comercio"

Valiosa opinión del ex-Presidente Lic. D. Cleto González Víquez

Ecos de la Campaña del Pacífico

Breves notas acerca de las operaciones militares y las luchas de Río Coto

Lo que cuentan algunos de los prisioneros que han regresado de Panamá después de su cautiverio

El domingo pasado hizo San José una entusiástica recepción a los soldados patriotas que volvían del cautiverio de Taboga. Con muchos de ellos hemos hablado y hemos recogido multitud de detalles que transmitimos a nuestros lectores.

Cuando a David llegaron las noticias de que las fuerzas costarricenses de Zúñiga habían llegado a Coto y Pueblo Nuevo, inmediatamente se trasladaron a Panamá donde la efervescencia llegó hasta el delirio. Todos conocen los detalles de las escenas de patriotismo que se desarrollaron en aquella capital. El gobierno acordó el envío de las fuerzas disponibles a la región de Coto y Burica. Fué encomendado de las operaciones el General Quintero quien se trasladó inmediatamente a David con la fuerza de policía. De esta ciudad movió inmediatamente sobre Coto 300 hombres de caballería, y él, embarcado en Charco Azul vino a desembarcar en Golfito, esto es, al norte de Coto; de allí se dirigió a Pueblo Nuevo donde estaba Zúñiga al que envolvió con su propia tropa que llegaba por el norte y la caballería que avanzaba del sur. El Coronel Zúñiga, siguiendo las instrucciones que llevaba, levantó bandera blanca; su sacrificio hubiera sido inútil. La rendición del Coronel Zúñiga se efectuó el domingo 28 de febrero.

En Panamá causó verdadero pánico la caída de Almirante y de Guabito. La opinión pública acusaba a los norteamericanos de cómplices de Costa Rica. Jamás imaginaron que Costa Rica hubiese podido avanzar con un ejército tan respetable por esa región y ya el lunes 7, a la hora del armisticio tenían mil hombres en Bocas y desmovilizaban de Chiriquí para reforzar Colón y el frente del Atlántico.

A otra cosa que le tenían de manera espantosa era a las ametralladoras. Cuando en Guabito funcionaron cuatro a la vez, su redoble debió espantar a los hombres en fuga. En Panamá se hablaba con terror de las máquinas de guerra.

"Tengo fe en el señor Presidente Acosta y en sus colaboradores y espero que sabrán llevarnos a un feliz resultado".

El Mayor Obregón ha regresado del cautiverio



El domingo en la tarde llegó a esta capital este valiente muchacho que gustó la muerte al igual que aquel excentrico literato que para saber qué decían de él hizo proparar la noticia de su fallecimiento.

El domingo 27 de febrero en la tarde entró en Río Coto con 25 hombres a bordo de la lancha gasolina «La Estrella», iba confiado, a reforzar las fuerzas de Zúñiga, sin sospechar que ya los panameños, que rápidamente se habían movido, lo acobaban. La ametralladora que llevaba iba empujada y guardada, ni por un momento creyó necesario armarla y llevarla emplazada en su barca.

Arribó el hábil piloto de «La Estrella» don Magdaleno Bustillos hacia Pueblo Nuevo, donde los expedicionarios esperaban encontrar a Zúñiga y sus hombres; al acercarse al desembarcadero Obregón notó que algunos hombres andaban por la ribera. Creyéndolos soldados costarricenses gritó su «Viva Costa Rica» que conmovió la espesa selva de las orillas. Extrañado ante el silencio que acogió su entusiasmo, repitió «¡Muera Panamá!»

San José, 15 de marzo de 1921.
Señor Director del DIARIO DEL COMERCIO.

Distinguido señor:
Los problemas que plantea e inicia su encuesta del domingo último tienen una doble faz. De la que mira al escabroso campo de la política interna no quiero tratar. De esos zarzales y ciénagas he logrado salir, aunque desencantado y maltrecho. Ni por un instante volveré a ellos.

En cuanto al aspecto internacional, creo que por el momento no es oportuno considerarlo desde la tribuna de la prensa. El asunto aún está en trámite, y mientras no se le ponga fin y remate no sería cuerdo discutir a la vista o al alcance de los oídos del contrario. Dejemos que el Gobierno lo conduzca como mejor estime para bien de la Nación. De mi parte, tengo fe en el señor Presidente Acosta y en sus colaboradores, y espero que con su prudencia y tino y con su reconocido amor al país, sabrán llevarnos a un feliz resultado. Está empeñada además la palabra de Washington y debemos confiar en ella, de modo absoluto.

En todo caso, para los graves y múltiples problemas que afectan el presente y el porvenir de Costa Rica y que le amenazan tan seriamente, no cabe otro remedio que el de la concordia. Sólo un patriotismo abnegado podrá salvarnos. Sólo el concurso bien intencionado de todos los hijos de esta tierra querida, podrá aliviar sus congojas. El conflicto último hizo que apareciera y brillara, consolador y vibrante, un espíritu nacional, que parecía muerto pero que únicamente se hallaba alestargado. ¿Por qué no aportar para las dificultades del tiempo de paz el mismo desinterés y la misma fraternidad que espontáneamente se ofrecieron en la hora del peligro nacional?

Caminemos todos, brazo a brazo, con una sola aspiración, con un mismo pensamiento—con la aspiración y el pensamiento de labrar la felicidad de Costa Rica—y entonces lo que nos impresionara como montañas inaccesibles se trocaría en amenas y fértiles llanuras. Milagros mayores ha logrado realizar en todo tiempo y en todo país el patriotismo. A él acojámonos.

De Ud. afmo. servidor,
CLETO GONZALEZ VIQUEZ

El Coronel Vargas llega de regreso a esta capital



Ayer, desde las primeras horas de la gran noticia, la noticia de la llegada de Amadeo Vargas, circuló con la rapidez más grande. Los rostros se veían contentos y la noticia seguía comentándose.

El Cuerpo de Diputados asistió, y por eso la sesión comenzó un poco tarde. En el andén esperaba la familia de Amadeo Vargas y algunos militares. De pronto resonó el Viva Costa Rica—Viva Vargas—Y fueron hurras y aplausos y todas esas manifestaciones de alegría, fueron apagadas por las notas de nuestro majestuoso Himno Nacional.

Se formó con tal motivo un silencio religioso y todo, sombrero en mano, lo oyeron hasta la última nota, que ya oímos, que ya queremos y que ya sentimos vibrar en lo más íntimo de nuestra alma, ese nuestro gran Himno que en días pasados despertó en nosotros el amor de Patria, el patriotismo y el entusiasmo por nuestro bello y querido solar.

El pueblo quiso llevarlo en hombros a su casa, más, viene tan delicado, que no se pudo. Y comenzó el desfile, y tras él, le siguieron miles de miles de personas. Amadeo venía rodeado de sus familiares y amigos.

Una ametralladora a las órdenes del Mayor Peralta del mismo regimiento. La bahía se defendió con ametralladoras y puestos de guardia bien distribuidos a lo largo de la costa, tras los acantilados y los muros del tajamar, que eran segura trinchera. La tropa franca acantonó en la ciudad en varios cuarteles. Su disciplina, respeto y moralidad hicieron mucho honor al nombre de Costa Rica.

Encuesta del "Diario del Comercio"

Contesta el Secretario de Relaciones Exteriores al Lic. don Pedro Pérez Zeledón

La voz de nuestro Canciller responde al ilustre estadista de manera clara y terminante

San José, 15 de marzo de 1921.
Señor Lic. don Pedro Pérez Zeledón

Muy distinguido señor:
Al leer su carta publicada esta mañana en el DIARIO DEL COMERCIO pensé que su criterio, tan ecuánime, había sufrido momentánea ofuscación. Nos pinta usted una nueva y tremenda apocalipsis para comparar el desenlace del conflicto entre Costa Rica y Panamá, y en columna paralela el Presidente del Consejo de la Liga de las Naciones nos da sus parábolas por haber aceptado la mediación de los Estados Unidos de América.

Cuando pienso que fué el Gobierno de esa gran Potencia el que virtualmente puso fin a la magna guerra mundial que asoló a Europa por cuatro largos años, no puedo menos que suponer que la asamblea de notables que usted echa de menos, si hubiera sido convocada por el señor Acosta, no habría tomado otro camino que aceptar la mediación ofrecida por tres veces en los términos más amistosos y aceptada por Panamá desde el 4 de marzo, con anticipación a la respuesta de esta Can-

ble el desembarco en la isla Cristóbal donde está la ciudad que era objetivo de las operaciones. El plan consistía en emplazar las piezas en Punta Antón y abrir el fuego, a través de la Boca Drago del sector de la isla que le daba frente; en las cuatro gasolineras nacionales pasarían las fuerzas que cupieran en ellas y efectuarían el primer desembarco. Estas tropas debían sostenerse allí, protegidas por nuestras piezas de artillería hasta que sucesivos desembarcos aumentaran su número hasta hacerlo fuerte y poder asaltar las posiciones enemigas y rendir la ciudad. Se sabía que allí estaba el enemigo en número de unos 700 hombres a las órdenes del General Mosquera y el Comandante Pinzón.

La empresa era difícil y arriesgada, pero el ánimo de la tropa, y sobre todo de la oficialidad de jóvenes, era de lo más propicio para la empresa. A las 17 horas todo estaba listo; en los campamentos la tropa dormía por secciones con un jefe; todos vestidos y armados, listos para emprender la marcha a la media noche. Los jefes de batallón y sus ayudantes trabajaban arreglando los últimos detalles; todo estaba perfectamente listo para emprender el ataque y ya la artillería se embarcaba en Guabito hacia los emplazamientos designados.

El lunes siguiente, día 7 de marzo, los 1,200 hombres de nuestro Ejército del Atlántico se embarcaban a bordo del vapor *Turrialba* que los transportaba a Limón. El martes, a las 6 hs., se efectuaba el desembarco en este puerto y en la tarde San José recibía a los expedicionarios. Concluida ya esta reseña que hemos procurado ajustarnos a la más absoluta verdad, sucesivamente publicaremos algunas impresiones de cronista que completarán estos datos: ciudades, pueblos, las marchas en la noche, el fervor y el patriotismo de la tropa, nuestra manera de ver personal durante ocho días de fatigas y privaciones en que el ánimo estaba templado y dispuesto para un sacrificio que en nuestro ánimo era generoso y honrado.

NOTICIA CABLEGRAFICA

Ha sido detenido el asesino del Presidente del Consejo de Ministros de España

MADRID, 15.—El anarquista Mateo fue arrestado; confesó haber asesinado a Dato. Dió los nombres de sus cómplices.

Turno en la Dolorosa

Para el domingo próximo se prepara el suntuoso turno en la Iglesia de La Dolorosa, que por la emergencia por que pasó el país no se verificó para cuando estaba anunciado. El producto se destinará a la reparación del mismo templo.

En reparación en la cañería

Actualmente se está reparando el enladrillado del Parque Central, medida que nos parece excelente, dado que de ello depende en parte el ornato de la ciudad. Ojalá, ya que se llega al caso, se procediera a limpiar con más frecuencia las bombas de luz que iluminan el jardín.

Bachilleres por suficiencia

Están presentando exámenes por suficiencia en el Liceo de Costa Rica, para obtener títulos de bachilleres los jóvenes Ovidio Astorga, Guillermo Vargas Fazio y Marco T. Jiménez. Es probable que salgan vencedores en las pruebas, lo cual es nuestro deseo.

Carretera a Golfo Dulce

Ya comenzaron a ejecutarse los trabajos de la importante carretera que, partiendo de Santa María de Dota y llegando a Golfo Dulce, nos pondrá en más eficaz contacto con la rica región del Sur.

Telégrafo o inalámbrico?

Grande es la preocupación del Gobierno por establecer un servicio de comunicación con nuestra región del Sur. Actualmente se discute y se estudia si se instala el servicio telégrafo, o si da mejores resultados el servicio inalámbrico.

El desperfecto en la cañería

Ayer nos faltó el agua sin que el Municipio pudiera saber el motivo antes de las 11 h., hora en que algunos vecinos del Zapote vinieron a decir que en aquel lugar se había reventado uno de los tubos madres. Gracias a la actividad del Registrador Municipal don Ernesto Ortiz, quien se dirigió inmediatamente en volante al lugar del desperfecto para los trabajos respectivos, se espera que hoy por la mañana nos llegue el agua con regularidad.

Carretera a Golfo Dulce

Según parece el desperfecto se debe al péximo estado en que se encuentra nuestra instalación de cañería, por lo cual no es raro que tengamos, que seguir soportando anomalías en el servicio.

Ecos de Centro América

DE GUATEMALA
A DIARIO DEL COMERCIO
La reunión Unionista fué grandioso; sobrepasó toda previsión. Organizóse en casa del Partido gran desfile que tomaron parte muchos militares de personas encasadas por la Junta organizadora y dirigióse al edificio de la Academia Militar en donde habíase coronado lámpida conmemorativa a Benjamín Castro, asesinado hace un año por los cabreristas. Los manifestantes fueron ovacionados en todo el trayecto y multitud de señoras y señoritas arrojaban flores. Cerróse comercio y talleres y la ciudad fué adornada. Concurrieron comisiones, Asambleas y Gobierno.

Carretera a Golfo Dulce

Anoche verificóse con gran concurrencia la función en el teatro a beneficio de la Cruz Roja Costarricense. Hoy, a las diez de la mañana, firmóse decreto asamblea constituyente sobre reformas hechas a la constitución.

Carretera a Golfo Dulce

CRISTALERIA fina, utensilios de hierro enlazarado y muchos artículos más a precios bajos donde ESCALANTE, Calle Alfredo Volio. Teléfono 215.

DIA A DIA

La campaña del Atlántico

La retirada de Almirante.—A las 23 horas del viernes 4, acababan de acostarse el Coronel Pinaud, sus ayudantes y los oficiales que no estaban de servicio, cuando el teléfono que los unía a Guabito, donde estaba el Cuartel General, llamó nerviosamente. El Coronel Zúñiga Montúfar ordenaba al Coronel Pinaud la inmediata desocupación de la plaza; la orden del jefe no puede ser ni discutida ni desatendida. Era preciso cumplir; en 10 minutos todo estaba listo para desalojar la plaza: la tropa embarcada en 11 carros, recogidas las máquinas, las municiones y las provisiones de boca. Ernesto Angulo, que había dejado su Batallón de la Muerte por venir con el de Pinaud, ayudaba a los oficiales en esta operación de retirada. El tren de retirada se lanzó hacia Guabito, en medio de una noche negra, tenebrosa. Apenas si se nos dijo, sin detalle alguno, que 1,500 panameños nos iban a atacar en Almirante: nosotros éramos 400. Como nos retirábamos de noche, en un tren, sin posibilidades de reconocimiento, todos comprendíamos la gravedad de aquella marcha. Si el enemigo, remontando el Changuinola, ocupaba ya las posiciones y lo mas del puente, íbamos a jugar una desproporcionada partida. Cuando más adelante se pueda hablar de estos asuntos serenamente, escribiremos acerca de este y otros tópicos. A las 5 horas del sábado 5 estábamos en

Guabito; después de una larga conferencia con Zúñiga Montúfar el Coronel Pinaud ordenó de nuevo el avance hacia Almirante, donde llegamos a los 8 horas. A las 10 horas llegaba a la misma plaza, y como refuerzo, el Batallón de la Muerte. En Changuinola se dejó un fuerte retén de 150 hombres para vigilar la posición. El servicio de campaña se hizo desde ese momento. A las 11 horas entraba la fragata Sacramento en la bahía y en la tarde era invitado el Coronel Zúñiga Montúfar a una conferencia por el capitán de la fragata americana. Sábado 5.—Almirante.—Este día, fuerte ya la guarnición de la plaza, se nombró servicio completo de administración para la zona ocupada: Gobernador y Comandante de Plaza, Teniente Coronel Santiago Chamberlain; Capitán de Puerto, Teniente Coronel Aurelio Castro; el Mayor Venegas fué nombrado Comandante de Policía, y el cuerpo de Cruz Roja se encargó de la Sanidad y de la Higiene. Fueron tomadas las medidas militares que la situación demandaba: Almirante podía ser atacado por dos puntos accesibles: por un desfiladero del Norte que lo domina la que llamamos Loma Nº 2, y por la calzada del ferrocarril. En la Loma Nº 2 se situó el Capitán don Juan Sancho con un fuerte destacamento del Batallón Pinaud; la trocha del ferrocarril se defendió con otro fuerte retén y

IMITADA por Todos

CERVEZA TRAUBE

Igualada por Ninguno

CÁMARA DE COMERCIO

Sigue el caos!

El tipo de cambio, señores, va en carrera ascendente. Antes de comenzar el conflicto con Panamá iba en sentido inverso, porque se esperaba al menor precio posible. El conflicto produjo la consiguiente desconfianza en los giradores y posiblemente en algunas casas extranjeras que suspendieron temporalmente los créditos concedidos. Durante el conflicto el cambio se mantuvo en un statu-quo de observación y al salir de él ha decidido irse por los cerros del Tablazo.

Se ha debido ello, por ventura, a una demanda especial y ex gerada de letras por parte de los comerciantes? No, no, no! (Se ha debido ello a exageradas importaciones de mercaderías por parte de los señores comerciantes? No, no, no! (Se debe ello a que ha salido a la circulación una nueva cantidad de billetes inconvertibles sin respaldo? Menos aún.

Y entonces, ¿a qué se deberá la nueva y constante depreciación de nuestra moneda?

Vamos a decir nuestra humilde opinión: se debe a la falta absoluta de control y dominio de estas cuestiones que ha existido por mucho tiempo y existe cada vez con más fuerza. El tipo de

cambio llegará hasta el punto en que quienes caprichosamente lo fijan tengan a bien.

Y cuál será el resultado inmediato? El costo de la vida irá en aumento, y por encima de nuestras numerosas dificultades, tendremos también la de la imposibilidad de vivir serenamente. La desconfianza se acentúa por momentos. Los negocios se paralizan. La incertidumbre se entroniza. El trabajo se enterra por todas partes.

Y entre tanto, ¿se hace algo que remedie tan funesto estado de cosas? ¿Se hace algo que indique una pequeña actividad siquiera en el sentido de encarrilar la importantísima cuestión económica del país por algún sendero lógico y aceptable y que ofrezca algunas posibilidades de llegar a algún punto de salvamento? Nada, que sepamos.

Los Proyectos Bancarios y financieros continúan durmiendo en los gavetones del Congreso y el tremendo dejar correr está, como siempre, a la orden del día. La política local y la intriga palaciega lo cubren y lo absorben todo. A su sombra se lleva a cabo con la mayor serenidad la verdadera ruina del país.

Quousque tandem, quousque tandem!

El hombre comido del tigre

Detalles de la horrible tragedia

Señor Director del DIARIO DEL COMERCIO, San José.

En el Nº 169 de ese Diario, del 10 de los corrientes, aparece el relato de la muerte de un negro destrozado por un tigre, y parece que el que le suministró los datos no estaba bien enterado de la desgracia, por lo cual yo tendré el gusto de dárselos exactos, no con interés de desmentir a nadie si no para que la familia del muerto se entere.

Por casualidad, encontrándose hoy en esta el amigo don Salomón Esna, me refirió el caso que no deja de ser bastante espeluznante de la manera siguiente:

El muerto es de apellido Villanova vecino de las Cañas, Guanacaste; trabajaba hacia un tiempo en una de mis fincas. El domingo último fue a recibir su pagoy a manifestarme que el lunes salía para las Cañas a ver su familia que le había escrito diciéndole fuera a pasar la Semana Santa con ellos.

Después de recibir el pago, volvió al trabajo de la voltea que me estaba haciendo en mi finca, que queda a la par de la finca de la U. F. C. llamada «Playares». El señor Villanova volvió por la noche, y al pasar el puente del río Neñe se topó con el tigre en la curva de dicho puente; esa noche por ser día de corta habían dos trenes, uno venía y otro que subía de la finca «Porvenir» y antes de llegar a la curva el con-

Vuelto de la guerra

Formamos de nuevo a la orden de nuestra numerosa clientela

La Nueva Fábrica de Mosaicos

Hicimos la guerra a los pansameños, y hacemos hoy guerra a los oportunistas y acaparadores rebajando en un 10% el valor de nuestros artículos.

JIMENEZ & ALFARO

Apartado 128.—Teléfono 256.—150 varas al Oeste de la antigua Plaza de Gasado, San José.

LA FAMA

Acaba de recibir el más completo surtido de Perfumería de COTI que venderá :: a precios de ocasión ::

Almacén y Tienda de Novedades

SAN JOSE de COSTA RICA

MAQUINA FLUGEL PARA AGUAS CASEOSAS

Filtración y Aireación perfecta. Fácil para trabajar. Instrucciones gratis. ESTABLECE UNA FABRICA AL MOMENTO Y OBTIENE 2 AÑOS DE GARANCIA ANUALES.

Envíenos por correo certificado un cupón a FLUGEL & Co. Ltd Green Laver LONDON, N.16, ENGLAND.

El banquete del sábado pasado

El sábado 12 a las 19 horas, en el elegante salón comedor del Hotel Washington un grupo de amigos, los señores don Juan Pineda, don Arturo Pineda y su Coronel don José María Pineda, se celebró un banquete. El comedor estaba artísticamente adornado; la fiesta la amenizó una magnífica orquesta que dirige el maestro Juan de Dios Páez.

Asistieron por deferente invitación, además del obsequiado, el señor Presidente de la República y el señor Ministro de la Guerra.

Se celebraron a la mesa los siguientes concurrentes: Excmo. señor Presidente de la República, don Julio Acosta, que ocupó el centro frente al obsequiado, coronel Pineda, a la derecha del señor Presidente se colocaron los asistentes: señor Comandante Mayor don Luis Q. Vaglio, señor don Luis Martínez, señor Capitán don Joaquín Vargas Coto, señor Capitán don Otilio Ulate, señor Teniente Coronel don Max. Kerpel, señor Ministro de la Guerra don Aquiles Acosta, señor Teniente Coronel don Salvador Jiménez, señor Capitán don Ramón Madrigal, señor Capitán don Roldán Iglesias, señor Capitán don Otilio Ulate, a la izquierda del señor Presidente se sentaron: señor Teniente don Arturo Marín, señor Teniente don Manuel Rodríguez, señor don Carlos Luis

CAFE Y CACAO MOIDO

CONSULTE NUESTROS NUEVOS PRECIOS CONSIDERABLES REBAJAS

R. ODIO & Co.

Canto

a los

Valientes Soldados de la Campaña

Adaptable a la música del Himno Nacional de Costa Rica

Marcharemos como un solo acero, a los gritos triunfales de guerra, y elevando la frente a los cielos, nuestras juras dirán libertad.

Y la patria será por el santo valor coronada con sangre y sudor...

Y entre mares y ríos la fértil natura, hará nuestras tumbas de bronce y de luz.

Oh! bandera serás, el sudario o el laurel...

Nuestras almas fundidas en bélica hoguera, morir preferimos besando la cruz. Sobiedo hasta Cristo tendremos la ley.

Madre tierra tus hijos te cantan, bajo el sol de la gloria y la paz. Y el cañón entonando sus alarvas, cifra un lauro de lid al salvar.

FEBO

Formamint

PASTILLAS GERMICAS PARA LA BOCA Y LA GARGANTA

Adelina Patti, de impercedera fama en el mundo operático, era admiradora del

Alajuela al día

Lunes 14.

las bodas de elementos apreciados de esta sociedad, entre ellos don Leonor Montenegro y señorita Herminia Acosta; don Ernesto Solera y señorita Marina Acosta; don Carlos Lizano y señorita Felicidad Porras.

El Asilo de Huérfanos

Tristeza grande nos causó ver enmudado y desolado el lote de terreno en donde el 16 de mayo del año próximo pasado, el recordado Obispo de Costa Rica, Dr. Juan Gaspar Stork, el señor Presidente de la República, don Julio Acosta, y otras altas personalidades del Clero, del Gobierno y de la localidad, presenciaron la solemne ceremonia de la colocación de la Piedra Fundamental, para la construcción del edificio que servirá de Asilo a los huérfanos.

Sabemos que el Gobierno del Lic. Aguilar Barquero donó diez mil colones con el objeto de que, a continuación se diera principio a los trabajos de tan necesaria e importante obra.

Sin embargo, a estas horas no se observa ninguna iniciativa en ese sentido; y antes bien, como hemos dicho, aquel lote permanece desolado.

Noirotos no queremos hacer inculpaciones y ya que el Sr. Cura, según lo ha manifestado, tiene en su poder los planos respectivos, sería de desear que él, tan diligente como es, en asociación de la Junta del Hospicio, procediera al levantamiento de aquel importante templo, abrigo de los niños desvalidos y ornato de la ciudad.

De Fomento

Hace como dos meses, el Gobierno envió para obras de fomento un automóvil, dos vagones y otras importantes maquinarias. Profundamente nos duele que el camión, que tan buenos servicios prestaba en la construcción de la carretera a Poás, haya sido devuelto a Obras Públicas; y que las vaguetas y demás enses no sean utilizados en los diferentes trabajos que se llevan a cabo.

CORRESPONSAL

Próximos matrimonios

Antes de medio año tendrán efecto

Premio OBSEQUIAREMOS UN FRASCO CONTENIENDO DOS ONZAS DE LA Leche Malteada BORDEN'S

a cada persona que nos entregue en cambio 6 frascos vacíos de 7 onzas (en buen estado y con sus tapas) de la Leche Malteada BORDEN'S

o 3 frascos vacíos de la misma leche de 14 onzas; o se pagarán los frascos vacíos a razón de 10 céntimos cada uno, sean de 7 o 14 onzas.

THE BORDEN CONDENSED MILK Co. — NEW YORK

MUSEO COMERCIAL, AGENTES DPT. Leche Malteada

Apartado Nº 636. — Teléfono Nº 828. — Avenida 3ª Oeste (25 varas al Este del Paso de la Vaca). — SAN JOSE.

Premio OBSEQUIAREMOS UN FRASCO CONTENIENDO DOS ONZAS DE LA Leche Malteada BORDEN'S

a cada persona que nos entregue en cambio 6 frascos vacíos de 7 onzas (en buen estado y con sus tapas) de la Leche Malteada BORDEN'S

o 3 frascos vacíos de la misma leche de 14 onzas; o se pagarán los frascos vacíos a razón de 10 céntimos cada uno, sean de 7 o 14 onzas.

THE BORDEN CONDENSED MILK Co. — NEW YORK

MUSEO COMERCIAL, AGENTES DPT. Leche Malteada

Apartado Nº 636. — Teléfono Nº 828. — Avenida 3ª Oeste (25 varas al Este del Paso de la Vaca). — SAN JOSE.

Avisos Económicos

TARIFA: 20 palabras o menos, € 0.75 por inserción, minimum 4 inserciones. Exceso: 35 céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.

SE VENDE una casa de habitación, cómoda para familia numerosa, amplia solar cerrado de muros de ladrillo, alfombra en Carrizabat, 200 metros al Este de la plaza. Puede mostrarse a quien lo solicite cualquier día y hora, previa cita arreglada por teléfono llamando al Nº 15, circuito de Montecosta.

Registradora que costó \$ 1,000 dólares se da en € 1,500. — GRAN BARATILLO DE GENEROS, solamente por quince días. — TIENDA DE ALAJUELA, 100 varas al Sur de Cedreño García.

Oportunidades! Un automóvil nuevo, apurado de 1ª clase para viajes al campo, en € 2,000.00. — Una volante ligera, nueva, apurada, de cuatro ruedas con yuntas de hule, en € 1,700.00. — Un car o apurado para sanadería, nuevo, tapado con resorte, sirve para reparar pianos, jabón, candelas, o refrescos, en € 750.00. — Un trozo de cables de tiro, retinos, garantizados y muy gordos, en € 1,200.00. — Vintenas apuradas de dos ruedas, desde € 250.00. — Un caballo de silla apurado en € 200.00. — Un caballo de tiro con arnés en € 250.00. — Una casa moderna para familia numerosa en € 9,000.00. — Enténderse con un dueño ANTONIO MARTINEZ GARCIA. — Fábrica de Coches, 230 varas al Este de la Botica Astorga.

Leche de Higuerón acaban de recibir GRELLO HERMANOS, frente a las Alcaidías, que ofrecen a los consumidores en la forma que le necesitan.

Ya llegó el mejor papel de fumar y el más barato, marca «EL PINO», en resmas de 500 plegos a razón de € 35.00 resmas en «LA MAGNOLIA». — ESCARRE Hnos.

Escuela de Música "Santa Cecilia" Ya comenzaron las clases. — La matrícula sigue abierta. — J. J. VARGAS CALVO, Director.

BMPLEO Se necesita una persona muy competente y de mucha práctica en el Comercio y Banca, con referencias de primera, para empleo de responsabilidad en una Casa importante de la plaza. — Ofertas de personas que reúnan estas condiciones, al apartado 1191.

Negocio de Paupería, Taquilla y Vintenas en comercio nuevo comercial y bueno, tengo comisión de vender. — FRANCISCO ARMIJO M.

Comerciales Embarzo servicio de comiditas a domicilio se sirve en casa de doña Rafael de Saborio, 7ª Avenida Este, 25 varas al Este de «La Maricón».

EMPLERO Para el 15 de este mes quedará vacante puesto de importancia en casa comercial conocida de esta plaza. El empleo es a propósito para hombre joven y enérgico con capacidades ejecutivas y talento de organización. Se desea una inversión de cinco a diez mil colones en acciones de la Compañía. Ofertas detalladas al apartado 299. San José, Marzo 8 de 1921.

Vendo una buena casa en esta ciudad con un solar grande. Enténderse con Roberto Montero en este diario.

VENDEDOR Se necesita un vendedor muy competente, de mucha práctica, con referencias de primera y conocedor del país. Buen sueldo y comisiones. Interesados soliciten el puesto reuniendo las condiciones anteriores. — Ofertas al apartado 1191.

Habitación Se alquila del 15 de Marzo en adelante, un apartamento para hombre solo, ventilado, grande y en casa de madera. — Diríjase al apartado 291.

Pasto PARA LECHERIAS — Bastazo de guineo se ofrece para suministrar por contrato. Diríjase al apartado 774.

De venta dos casas su lugar muy cétrico familia. Para informes diríjase a esta Redacción.

Caia de hierro de regular capacidad se desea comprar. — ALBERTO ARAGÓN.

Para el próximo año escolar, una familia de alumnos pensulistas. — Diríjase al apartado Nº 799.

GANGA! En el primerito de San José se vende una finca de tres manzanas con café, caña y potrero. — Contiene 3 casas. — Informa el Lic. Roberto Castro Ureña.

Compro finca con o sin ganado en clima fresco y exenta de cenizas. — ELISEO MORALES. — San Rafael de Desamparados.

215 es el número del Teléfono del ALMACEN ESCALANTE. Pida lo que necesite para su casa y le será enviado inmediatamente.

Cura de la Tosferina PHARASEPTINE es el específico francés que cura esta terrible enfermedad. — Frente a las Alcaidías.

Persona que dispuso de CIEN MIL COLONES, desea adquirir un negocio lucrativo. — Ofertas: Apartado Nº 697. — San José.

Las Joyas de Margarita por Francisco Vilasquez, se desea comprar un ejemplar. — Informa en la Administración de este diario.

Ganga! En SESENTA MIL Colones vendiéndose un lote en la manzana Norte del Mercado. — MANUEL J. GONZALEZ.

Finqueros! Los que necesitan alambre para cerca, deben venir pronto para aprovechar el increíble precio de € 15.00 (dieci y cinco colones el quintal). — Puede terminarse la extensión de un momento a otro y entonces perderá esta gran oportunidad. — AARON ARCEH, al lado del Palacio de Justicia.

Se alquila un departamento en el Boarding-House de la señorita Julia Reyes Quirós, 100 varas Norte Telégrafo. — Teléfono 707.

JOSE CHENG APUY & Cia.

Almacén de Primera Clase

EL MAS ANTIGUO DE PUNTARENAS

La canción de las rosas

Es el título de una magnífica película de arte, de un verdadero arte modelo de producción de la muy acreditada casa Silenium Film de Milán, que en ella presenta a la espiritual, bella y eminente artista Margot Pellegrinetti.

Se estrenará la noche del jueves próximo en el Teatro Variedades.

Es una cinta de asunto altamente poético, cuyo desarrollo cautiva al público, ya que despierta en él ideas nobles y pensamientos generosos e inunda el alma de sentimientos delicadísimos.

Hoy se exhibirá la tercera y última parte de la serie *La calavera de oro*, cuyo título es *Las sombras que hacen* película que le empresa se ha visto obligada a repetir a causa de su éxito extraordinario.

Aviso importante

Se hace saber de la manera más solemne a todo el comercio, agricultores, productores y vendedores de toda clase de productos, que esta oficina comenzará a establecer una rigida inspección sobre los precios que se cobran y que ejercerá la más severa sanción sobre todos aquellos que hagan de los momentos actuales una base de especulación y ganancia privada.

Se ordena a todos los ciudadanos, a todas las mujeres y a todos los niños que comunicen a esta oficina sin demora alguna todo caso en que un vendedor de cualquier artículo haya elevado sus precios por sobre lo que eran el día 25 de febrero próximo pasado.

Los ocultadores de tales casos serán considerados cómplices y juzgados como tales.

Oficina de Vigilancia de Precios

Intendencia General del Ejército

San José, 5 de marzo de 1921.

LUIS CASTRO-SABORIO

ABOGADO Y NOTARIO

Bufile del Licenciado don Gerardo Castro

SAN JOSE, C. R.

Quong Tai Chong & Co.

(JACOBO SANCHEZ)

IMPORTADORES Y REPORTEROS

PUNTARENAS, C. R.

Fábrica de Jabones y Velas de Esperma

JESUS MARIA CASTRO V.

25 varas al Norte de la Plaza Vieja

Teléfono No. 1372 - San José, C. R.

Gran Realización!!!

El Viernes 11 del presente, se abre la REALIZACION MAS GRANDE de mercaderías del incendio de «La Competencia», en el local frente a «La Marina».

Lotes a comerciantes, pero al contado.

Impenso surtido de lanas, sedas, casimires, driles y toda clase de artículos de uso corriente.

REALIZACION AL MENUEDO

Calendarios para Escritorio. — Almanques de todas clases

LIBRERIA ESPAÑOLA

TELEFONO 38, SAN JOSE -- APARTADO 314, CARTAGO

AFARTADO 303 TELÉFONO 630

HERNÁNDEZ Hnos

FOTOGRAFÍAS EN TODOS LOS ESTILOS

FOTOGRAFÍA EN COLORES

CÁMARAS FOTOGRAFÍAS Y PELÍCULAS

AMPLIACIONES, ETC.

Depósito de Maderas EL COYOLAR

STRUCK & ALVARADO

Calle Central Sur - Teléfono No. 539 - SAN JOSE, C. R.

Cámara de Comercio de Costa Rica

PERMANENTE

A los señores socios de esta Cámara, que residen fuera de San José, donde no hubiere persona autorizada para efectuar el cobro de los recibos, se les recuerda que la Tesorería está a cargo de don Luis Uribe, Almacén «Ambos Mundos», a donde deben pagar sus cuotas mensuales, o bien recomendar a alguna casa de comercio para que verifique ese pago.

San José, 6 de Marzo de 1921.

FERROCARRIL al PACIFICO

NUEVO ITINERARIO

SERVICIO DE PASAJEROS

(LEASE PARA ABAJO)		(LEASE PARA ARRIBA)	
SAN JOSE	SAN JOSE	PUNTARENAS	ALAJUELA
ALAJUELA	PUNTARENAS	SAN JOSE	SAN JOSE
Diario	Diario	Diario	Diario
HORAS	HORAS	HORAS	HORAS
15 00	9 00	SAN JOSE	14 34
15 35	9 35	SAN ANTONIO	13 56
16 00	10 00	CIRUELAS	13 33
16 20	10 20	ALAJUELA	9 30
		TURRUCARES	13 10
		ATENAS	12 43
		LA BALSA	12 25
		ESCOBAL	12 01
		OROTINA	11 10
		EL ROBLE	9 10
		PUNTARENAS	8 45
		ESPARTA	17 40
		EL ROBLE	17 00
		PUNTARENAS	16 30
		HORAS	HORAS

Hay varias estaciones intermediarias en donde paran los trenes; informes en cualquier agencia.

San José, 1º de Marzo de 1921.

El Almacén LA MAGNOLIA

ACABA DE RECIBIR:

Atún, Sardinias, Paté de Foie Gras, Petit Pois y Champignons de Rodel, Boquerones, Anchoas, Salmón, Kippered Herrings, Merluza, Calamars, Ostiones, Marrons Glacées, Agua de Vichy, Cognacs Bisquit y Martell, Apertal, Vinos y Licores de todas clases, Aceitunas, Sal de Frutas, Galletas, Confités, Cigarrillos y Puros de la Habana, etc., etc.

ESCARRE Hnos

LA VENCEDORA FABRICA DE JABONES DE TODAS CLASES

MONTADO CON TODAS LAS MEJORES MODERNAS

Ofrece a todo el comercio de la República, las mejores clases de jabón y los precios más económicos.

Pida nuestro Jabón Veteado marca «Victorius», que es mejor que todas las clases similares importadas y mucho más barato.

Administrador, CARLOS SOLLEY.

Apartado 1054 SAN JOSE Teléfono 123

HOTEL WASHINGTON

Administrado por un Proprietario M. de la Prade

UNICO DE PRIMERA CLASE EN EL PAIS

SE HABLA INGLÉS, FRANCÉS Y ESPAÑOL

DORMITORIOS CONFORTABLES CON BAÑOS FRÍOS Y CALIENTES

CUARTOS ESPECIALES PARA AGENTES VIAJEROS

Contiguo a «El Cometa»

Apartado No. 24 Teléfono No. 904

Agente exclusivo en Línea: MIGUEL BARRAS

PRUEBE Usted

el Aromático CAFE y el Exquisito CACAO de la Acreditada FABRICA de Ricardo Dorado

Sin Competencia por su Conservación, Finura y Sabor

Contiguo a «El Cometa»

Apartado No. 24 Teléfono No. 904

Agente exclusivo en Línea: MIGUEL BARRAS

COMO PENSAMOS NUESTRO PUEBLO

El pueblo, nuevo Cincinnati, así deja sus instrumentos de labranza para empuñar el arma, cuando la patria lo requiere, como vuelve al surco después de cumplir con su deber, para cosechar el fruto de sus afanes y labores.

Pueblo virtuoso y viril que ha dado prueba de su aptitud para vivir el derecho y hacerlo respetar tanto en las luchas internas, derrocando tiranías, como en las externas afianzando la justicia.

Pueblo bueno y honrado que tiene confianza absoluta en sus propias fuerzas y que sabe extender su brazo heróico en ademan de juramento sagrado por el sacrificio, cuando comprende que quien lo llame en su auxilio, es intérprete fiel de sus deseos y exacto exponente de sus necesidades sentidas.

Majores moribus consonant. (Reconozca sus cuerdas y procure que las mayores concuerden con las menores). Así decía Saavedra Fajardo, aconsejando al Príncipe, acerca de la necesidad de armonizar el Gobierno con las necesidades del pueblo—y comparaba ese hecho a lo imprescindible que era para un artista, tener su arpa bien arreglada para poderla arrancar acordes perfectos.

Y al dar sus consejos, fundados en la apreciación del pueblo, decía:

«Se gobierna por las apariencias, sin penetrar en el fondo. Con el rumor se consulta. Es pobre de medios y de consejo, sin saber discernir lo falso de lo verdadero. Inclinado siempre a lo peor. Una misma hora va vestido de dos afectos contrarios. Mas se deja llevar de ellos que de la razón, más del impetu que de la paciencia, más de las sombras que de la verdad. Con el castigo se deja enfrenar. En las adaluciones es disforme, mezclando alabanzas buenas y falsas. No sabe contenerse en los medios: o ama o aborrece con extremo; o es sumamente agradecido o ingrato, o teme o se hace temer, y en temiendo sin riesgo se desprecia. O sirve con humildad o manda con soberbia. Con ligeras causas se altera y con ligeros medios se compone. Sigue, no guía. Las mismas demostraciones hace por uno que por otro. Más fácilmente se hace violentar que persuadir. Tan fácil a la crueldad como a la misericordia. Con el mismo furor que favorece a uno, le persigue después. Abusa de la demasiada clemencia y se precipita con el demasiado rigor. Fomenta los rumores, los finge, y crédulo, acrecienta su fama. Desprecia la voz de pocos y sigue la de muchos. Ama los ingenios. Ama los ingenios fogosos y precipitados y el gobierno ambicioso y turbulento. Nunca se satisface del presente y siempre desea mudanzas en él. Quita las virtudes y vicios de los que mandan. Ama los juegos y divertimientos y con ninguna cosa más que con ellos se gana su gracia. Estas son las principales condiciones y calidades de la multitud. Pero advierta el Príncipe, que no hay comunidad o consejo grande, por grave que sea, y de valores selectos, en que no haya vulgo y sea en muchas parecido al popular.»

Esto lo decía el autor allá por los años de 1600 y pío, y no es dable creer que su crítica fuera aplicable después de más de cuatrocientos años, a pueblos que por haber evolucionado, no pudo de ellos comprender su íntima costadura.

Nuestro pueblo está preparado para vivir el derecho y su criterio sano y ecuaníme, lo hace apreciar en un momento dado, cualquier situación anormal que se presente en su política interna y externa.

De ahí que pueda, con toda eficiencia juzgar no sólo de los hechos, sino de los hombres que dirigen los actos en que todo el país está interesado.

Repugna y rechaza los regímenes arbitrarios que traen su intranquilidad e inseguridad en sus personas y bienes y acuerpa aquellas situaciones en que la luz del derecho y la justicia resplandecen.

Pueblo conciente y sano que hace buen uso de su soberanía y que es capaz por conservarla de llegar al sacrificio.

Pueblo que no quiere la vida de desprestigio y que sabe apoyar con su voluntad soberana los gobiernos que honradamente lo dirigen.

Pueblo patriótico y sincero que rinde culto a sus héroes porque en ellos ve personificados sus cualidades más valiosas.

Con un pueblo así cuyos impulsos son dirigidos por la conciencia exacta y por el examen cuidadoso de los acontecimientos, se puede contar, para consolidar la República y sentar definitivamente las bases indestructibles de la vida nacional democrática.

AVISO

APERTURA DEL CURSO

Las escuelas primarias oficiales iniciarán sus labores el jueves próximo 10 de los corrientes. En consecuencia, los maestros disponibles tendrán a bien presentarse en sus respectivas escuelas el día arriba indicado.

Jefatura de Educación.—San José, 8 de Marzo de 1921.

EXTENSO Y VARIADO SURTIDO en
Tazas para Café - Platos hondos y extendidos
Artículos de Hierro Enlozado
Precios Especiales en
ventas de Por MAYOR **La India**
Teléfono 198 Tomás Fernández & Hno. Apart. 614

Accidentes y Golpes

Es aquí donde el
Linimento de Sloan
conquista una fama envidiable. No hay nada que alivie tan pronto el dolor que producen las caídas, golpes, torceduras y otros accidentes, como el

Linimento de Sloan
No debe faltar en ninguna fábrica donde haya obreros expuestos a los accidentes del trabajo.
Penetra sin masaje.
Alivia rápidamente.
Téngalo siempre a la mano.

De venta en todas las Boticas.

La serenata del lunes en honor del señor Presidente de la República

El lunes en la noche, un grupo de la juventud joseña, todos los distinguidos muchachos que a la hora de prueba corrieron a los cuadros del Ejército, se unieron para hacer un homenaje de simpatía y de respeto al señor Presidente de la República. Temprano de la tarde se hizo la invitación y a las diez de la noche, con una concurrencia de unos dos mil personas, una selecta orquesta de 30 profesores bajo la habil batuta del maestro Repetto ejecutó una magnífica selección musical; se empezó con el Himno Nacional que la multitud escuchó respetuosamente, y al final de su ejecución una tempestad de aplausos estalló entusiástica. En ese primer intermedio ofreció aquel homenaje de los jóvenes joseños don Joaquín Vargas Coto. A sus palabras contestó el señor Presidente Acosta con un hermoso discurso en que tuvo frases de ardiente elogio para este pueblo costarricense tan viril, tan patriota, tan lleno de déalivie y de resolución. Se refirió a la feliz terminación del conflicto y a la victoria que al final coronó el esfuerzo costarricense; la mediación de los Estados Unidos garantizó a nuestro país la línea divisoria por la que había ido a pelear. Nada más: Costa Rica no iba a hacer guerra de conquista, no quiere, nunca ha querido un sólo palmo de tierra que no le perteneciera. Por eso fué el Ejército a la frontera sostenido por la fe y la decisión irrevocable de un pueblo. Los aplausos más entusiásticos acogieron las palabras del señor Presidente.

A las 23 horas concluyó la música y la multitud concurrenate se disolvió.

HOTEL RESTAURANT ITALIANO

El pasajero encontrará en nuestro HOTEL, magníficos cuartos, superior comida y su precio es de \$ 5-00 a \$ 10-00 diarios por cuarto y comida.
EL MAS CENTRAL de San José

La Bertini en Genio Alegre

No hay duda alguna de que *Francesca Bertini* es la actriz cinematográfica que con su arte exquisito, ha logrado imponer su precioso talento en el arte mudo.
Y tampoco la hay de que *El Genio Alegre* en una obra soberbia de los hermanos Quintero, que son los autores más notables en la literatura española contemporánea.
Así es, que no es fácil equivocarse, al decir que la función de esta noche en el Teatro Moderno, donde se exhibirá la famosa película *El Genio Alegre* interpretado por la Bertini, será un acontecimiento.
Mañana, *El Rayo Invisible*.

La cuarentena marítima como agente edificante de salud

Por S. B. Grubbs, Médico en el servicio de salubridad pública de los Estados Unidos. Jefe de cuarentena del Canal de Panamá.
El sistema de cuarentena del Canal de Panamá funciona actualmente bajo un plan ómnico tendiente a reducir las demoras. Se basa en la presunción de que por medio de tal cuarentena, el Canal puede influenciar en gran parte sobre la norma de sanidad que los puertos vecinos puedan seguir, al menos tocante a la fiebre amarilla, y hasta cierto punto, a la peste bubónica, que son las enfermedades peores que amenazan esta parte del mundo.

Anteriormente estaba en vigor la cuarentena de la fiebre amarilla contra todos los puertos de la América Central y de Méjico como también en contra de los países vecinos de la América del Sur. Las reglas de cuarentena requerían que los barcos que desearan transitar el Canal tendrían que haber estado seis días ausentes del último de dichos puertos y permanecer anclados si fuese necesario para completar tal período, antes de poderse levantar la cuarentena. De esto resulta que todos los pasajeros a bordo de tales barcos detenidos tenían que permanecer en el barco o en la estación de cuarentena hasta cumplir los seis días, y es de mencionarse aquí que algunos habían llegado de puertos que sólo estaban a uno o dos días de distancia del Canal. En 1918 se detuvieron 91 barcos representando un total de 154,176 días-toneladas netas, mientras que 8,436 pasajeros fueron detenidos durante 38,169 días. Las cifras anteriores no representan toda la pérdida de tiempo, pues muchos capitanes tenían la costumbre de dirigirse al Canal a media velocidad para economizar combustible y reducir el número de días de anclaje. En 1919 se efectuaron algunas modificaciones que redujeron la demora a los barcos, y sin embargo en dicho año se detuvieron 79 barcos representando un total de 161,376 días-toneladas netas, mientras que 8,980 pasajeros fueron detenidos durante 18,570 días.

Es difícil calcular con exactitud el valor efectivo de estas demoras, pero considero satisfactoriamente que equivale a un valor por tonelada neta, de \$ 50 diarios, y tomando esta suma por base, tenemos que la pérdida directa de los vapores alcanzó a \$ 77,88.00 en 1918, \$ 80,688.00 en 1919. Una gran mayoría de dichos pasajeros son comerciantes q' viajan de primera clase, así que la suma de \$ 5.00 diarios sería una suma demasiado pequeña para avanzarles el tiempo, pero tomando tal suma por base su pérdida montó a \$ 190,845.00 en 1918 y a \$ 92,850.00 en 1919. Las anteriores son solamente las pérdidas directas. Cuando pensamos que se limita el desarrollo de los puertos bajo cuarentena y que por consiguiente se pierden negociaciones presentes y futuras para el Canal y el mundo, comprendemos que las pérdidas indirectas son inmensas y probablemente mayores.

Estas demoras costosas y fastidiosas, y esta limitación del desarrollo eran justificables bajo el sistema antiguo. Se sabía que la fiebre amarilla existía en uno o dos sitios tanto de la América del Sur como de la Central y de allí se podía en cualquier tiempo infectar cualquiera de los puertos cercanos en comunicación directa con los puertos del Canal. La cuarentena general que así toma precauciones iguales con todos los puertos en ciertas zonas ha quedado firmemente establecida, pero el hecho de que ella no era conveniente para el Canal de Panamá (cuya mira es la de atender al paso zedito de los barcos, con la expansión de un comercio, el cual depende en gran parte del desarrollo de los países de la América Latina), quedaba en evidencia, a menos que fuese posible adoptar un método seguro que estuviese libre de demoras censurables.

El nuevo plan era bastante sencillo. Consistía en ir a cada puerto en cuarentena y manifestar poco más o menos lo siguiente: «Sabemos que la demora de pasajeros y barcos le hace gran daño a su comercio; su salida al mundo se efectúa por el Canal, y sin embargo muchos viajeros dejarán de venir aquí, mientras que sólo arribarán unos cuantos barcos pequeños, los cuales cobrarán tarifas altas porque los sometemos a cuarentena cuando llegan al Canal. Estamos convencidos de que no existe la fiebre amarilla aquí ahora, pero ello se debe únicamente a la buena estrella que han tenido ustedes, pues tienen gran número de la clase de mosquitos que propagan tal fiebre y un caso llegado del interior puede desarrollar una epidemia en cualquier momento. Inmediatamente cuarentena contra ustedes porque ustedes no se protejen por medio del sencillo procedimiento de reducir la cantidad de mosquitos propagadores de fiebre amarilla a un número tan ínfimo que evite la propagación de la enfermedad. Si ustedes emplean inspectores que ejecuten dicho trabajo como nosotros los indicuemos, levantaremos la cuarentena. Esta medida protegerá a sus mismos ciudadanos y de ese modo les compensará sus esfuerzos. El solo hecho de que se levante la cuarentena, les compensará a ustedes enormemente. Después de organizar el trabajo tal como fuese dirigido por nosotros, desearíamos recibir un informe semanal, después de lo cual mandáramos una persona acá por lo menos cada seis meses para ver como va el trabajo.»

Como de costumbre, los primeros planes eran más complicados de lo necesario. La intención fué de mantener una junta permanente de inspección que viajara por lo menos nueve meses al año, cubriendo el territorio importante casi seis meses. Dicha junta investigaría, se haría de amigos e indicaría el trabajo que debería hacerse para obtener una modificación de, o para levantar la cuarentena. En cooperación con los gobiernos locales o con la Junta Internacional de Salud, verían que el trabajo fuese acometido y mantenido. Aunque las entidades marítimas que secundaron entusiastamente el plan, ofrecieron inmediatamente darle pase libre a la junta, se llegó al convencimiento de que no se podría evitar el tener que hacer un gasto anual extra de \$ 12,000.00 a \$ 15,000.00, y como no se tenía un presupuesto disponible que cubriera ese gasto, se tuvo que desearchar el plan de adoptar tal junta. Entonces se decidió que el Oficial Jefe de Cuarentena o uno de los Oficiales de Cuarentena nombrado por éste, hiciese las visitas. Todo el territorio con excepción de la costa colombiana del Pacífico ha sido inspeccionado una vez.

Independientemente, el Doctor M. R. Connor, de la Junta Internacional de Salud, y el Doctor Henry Hanson, de la Comisión Sanitaria del Perú, han estado trabajando contra la fiebre amarilla en Guayaquil y en el Norte del Perú respectivamente, habiendo obtenido brillantes resultados. Sus esfuerzos fueron reconocidos prontamente, levantándose la cuarentena en el Canal de Panamá después de la visita hecha por el Oficial Jefe de Cuarentena. Este hecho le ha dado un valor comercial al trabajo contra la fiebre amarilla, que no había tenido antes, y por consiguiente mantendrá presente a las entidades comerciales la necesidad de la continuación del trabajo.

La detención de pasajeros procedentes de los puertos colombianos del Atlántico, donde no ha habido caso reconocido de fiebre amarilla en diez años, fué suspendida después de la inspección de dichos puertos. En la América Central se levantó la cuarentena contra Puntarenas (Costa Rica), después que las autoridades cumplieron con la indicación que se les hizo de emplear dos inspectores que llevaran a cabo los trabajos contra los mosquitos. Esto se hizo necesario para proteger a Costa Rica contra el Salvador y otros lugares y a mismo tiempo para proteger el Canal. Otra inspección de mosquitos alca precedida fué instituida en Corinto (Nicaragua), conviniéndose en que se mantendría cuarentena contra el resto de Nicaragua, exceptuando a Corinto, y que el tiempo consumido en dicha ciudad antes de la salida, se incluiría en el período de los seis días de cuarentena.

Se efectuó también una gran economía en la pérdida de tiempo de los barcos al cancelar la regla de que los barcos atracados a los muelles de la Unión (Salvador), y Corinto (Nicaragua), tuviesen que anclar en la bahía durante la noche. Esta regla se había establecido por temor que se tenía de que hubiese cría de mosquitos en los muelles. La instrucción personal que se ha dado a los que están encargados de estos muelles, deberá evitar tal posibilidad. El trabajo de éstos se confronta constantemente atrapando mosquitos en los barcos a su llegada al Canal.

En la actualidad hay muy poca demora en el Canal de Panamá por motivos de cuarentena. El cuadro adjunto muestra los promedios mensuales de tráfico y las demoras ocurridas durante los años de 1918, 1919 y 1920 hasta la fecha. Se verá que el tráfico al través del Canal aumenta constantemente.

Los triunfos de los Hermanos Soler en América del Sur

baten todos los records artísticos
Nuestros lectores recibirán con beneplácito todas las gratas noticias que respecto de los simpáticos Hermanos Soler les demos; aquellos deliciosos artistas que hace unos años pasaron por esta capital logrando despertar un entusiasmo realmante sorprendente y que ahora, según los canales que recibimos, parece que de nuevo pasarán por San José en muy cercana fecha.
Pues bien, hojeando los periódicos de Perú y Ecuador, de últimas fechas, vemos llenos de entusiasmo que los Hermanos Soler han logrado hacer en Lima y Guayaquil las más brillantes temporadas que se pueda imaginar. En la capital del Perú, Lima, actuaron por espacio de tres largos meses en el Teatro Municipal de tanta o más importancia que nuestro Teatro Nacional, logrando llenar de todas las noches la amplia sala de aquel hermoso coliseo.
En Guayaquil en donde acaban de finalizar, dicen los periódicos que el entusiasmo del público por los Soler es sin precedente en aquella capital y que se calcula que esos notables artistas han tenido una utilidad líquida de 25,000 dólares, algo sorprendente.
Agregamos nuevamente que es casi seguro que muy en breve tendremos oportunidad de admirar la Compañía Humorística de los Hermanos Soler, pues en su programa figura, según informes de la prensa extranjera, la plaza de San José.
Informáremos lo que sepamos de esa nota artística que causará gran revuelo.

Betún "MAGNET"

Vencidas las dificultades habidas hasta ahora de conseguir los ingredientes legítimos para el verdadero MAGNET, tenemos el gusto de ofrecer en venta una consignación que acaba de llegar, que ni en precio ni en calidad admite competencia.
JUAN KNOHR HIJOS

Acabamos de recibir

suelas de hule "Portland" Sauma e hijos

mientras que las demoras a los barcos y los pasajeros por razón de cuarentena se disminuyen rápidamente. El promedio de pérdidas mensuales por razón de cuarentena en días-toneladas, días-pasajeros, y el cálculo de costo en efectivo, durante 1918, 1919, 1920 hasta Septiembre, Junio, Julio, Agosto de 1920, y para que agosto de 1920, puedan compararse como siguen:

PROMEDIO MENSUAL

	1918	1919	1920	Junio, Julio y Agosto 1920	Agosto de 1920
Tonelaje total recibido.....	964,406	1,209,393	1,809,343	2,125,318	2,000,329
Detención neta, días-toneladas.....	12,888	13,448	10,529
Total de pasajeros recibidos.....	2,873	3,822	5,550	6,301	6,395
Pasajeros detenidos.....	703	748	960	349	195
Detención en días-pasajeros por casos de fiebre amarilla.....	865	1,490	1,631	894	454
Detención en días-pasajeros por causa de la peste.....	36	40	59
Detención en días-pasajeros por otras enfermedades.....	2,280	17	339	16	25
Total de detenciones en días-pasajeros.....	3,181	1,547	2,029	910	459
Pérdida del barco a razón de 30% por día-tonelada.....	\$ 6,242	\$ 6,724	\$ 8,264
Pérdidas de los pasajeros a \$5.00 diarios.....	\$ 15,905	\$ 7,735	\$ 10,145	\$ 4,350	\$ 2,295
Pérdida directa total en efectivo.....	\$ 22,329	\$ 14,459	\$ 15,409	\$ 4,350	\$ 2,295

(1) En su mayoría, casos sospechosos de meningitis.
(2) En su mayoría, casos sospechosos de influenza.

Bajo el desarrollo de este sistema y a medida que cada país vea que puede por sí sólo dominar el asunto de la cuarentena en el Canal, las demoras restantes por causa de la fiebre amarilla se abolirán puesto que los puertos interesados llevarán a cabo los trabajos en contra de los mosquitos, por lo menos hasta el punto de que la amenaza de la fiebre amarilla quede eliminada en el Hemisferio Occidental. Hasta ahora el Departamento de Sanidad del Canal de Panamá está cumpliendo con su parte, manteniendo más bajo del punto peligroso, la cantidad de mosquitos que propagan la fiebre amarilla en la Zona del Canal, tanto como un ejemplo hacia los demás, como por ser éste el mejor preventivo contra la fiebre amarilla.

PARA LAS DAMAS Trajes de Boda

Los muchos matrimonios que se verifican, y las repetidas consultas que acerca de la toilettes de boda recibo, me obligan a hablar de ellas nuevamente y a añadir algunos datos a los que ya ofrecí.
Empezaré diciendo que en Francia, que es el imperio de la moda, existen hoy dos estilos que se disputan la supremacía: el clásico o tradicional que consiste en el vestido de satín blanco, sobrio en adornos e impecable en su forma que resulta el más acabado emblema de la pureza, y otro, que permite toda clase de fantasías desde gasas bordadas con perlas a lo brocados de plata y desde las formas conocidas a las más variadas de cuantas suelen elegirse para una toilette nupcial.
En París, la princesa de Murat la de Broglie la condesa de Montcalm y otras muchas aristocráticas desposadas fieles a la tradición, han lucido el día de sus bodas trajes de la más completa sencillez, hechos de seda lisa y drapada, sin el más ligero adorno; pero de tan soberana distinción, de tan admirable corte que bajo el impalpable y larguísimo velo de tul que las envolvía semejaban a ideales figuras de leyenda. Algunas de ellas, siguiendo la moda inglesa, llevaban el bonquet grande de las desposadas; mientras que otras lucían el que se usa más en Francia: este es menos voluminoso, y rodeado sus tallos de larga cinta, que enlazada con una guirnalda de menudas flores cae hasta el borde del traje produciendo un efecto encantador.

El velo se lleva de varios modos: unas veces cubriendo parte de la cara, y otras a la «Madona» esto es, sujeto a la cara por un hilo de azahares. También se usa una diadema de flores compuesta de dos o tres de éstas sostenidas por el velo de este género; fueron las que ostentaron en sus bodas la señora María de Rochefoucauld, la princesa de Borbón Parma y la duquesa de Mouches.
Cada una de estas tres formas de colocarse los azahares completa un estilo; desde el clásico elegante y severo hasta el que permite en sus múltiples esplendídeos, aún la lama de plata y los bordados con perlería...
Yo, sin embargo, no alardeando de modestia, sino indicando lo que exige el buen gusto, aconsejaría a toda novia que no tuviera una fortuna brillante o un rango social elevado, que no eligiese las vistosas ni formas exajeradas. No me seducen en ciertos actos de la vida las ostentaciones y hallo tan ideal en una desposada la suprema distinción unida a la más encantadora sencillez!...
Las toilettes de las señoritas que forman la Corte de Honor fluctúan entre dos colores al azul y el rosa pálido; pero siguiendo el electricismo que hoy impera en todo, se ve a muchas preferir tonos más fuertes a los que animan con ligeros toques de encajes de plata.
Otras adoptan el favorecedor estilo Luis XV y no faltan algunas a lo muy visto por aquello que más les place: para evitar sin duda toda clase de desigualdad las *bride's maids* en Inglaterra, visten de idéntico modo; podrá resultar de ello cierta monotona, algo de cansada uniformidad; pero evita toda ostensible diferencia poco oportuna en esos casos.

CONDESA DE CANTILLANA
Dr. Joaquín Berrocal
PARTICIPA EN SU CLINICELA que ha abierto su
Oficina Profesional EN LA
Cuesta de Moras
frente al Dr. don Ramón Zelaya.
Teléfono No. 224

LA CENTRAL y LA INDUSTRIA
VICENTE GONZALEZ P.
El Dr. M. J. Zeledón Alvarado MEDICO-CIRUJANO ha trasladado su oficina y su residencia 150 varas al oeste de la Botica Francesa.
Especialidades venereas Enfermedades Internas Patologías
SERVICIO CONTINUO DE DIA Y NOCHE

EN LOS ARISTOCRATICOS SALONES, entre los acordes de la orquesta, el perfume de las flores y el esplendor de las luces, se libra un constante y gentil torneo de belleza e ingenio. Las damas ponen en juego sus mejores atractivos, y los caballeros compiten en galanura y gentileza. Las horas que se viven en esa atmósfera de alegría, hermosura y espiritualidad son verdaderamente inefables, pero, por desgracia, imponen al organismo un esfuerzo extraordinario que, naturalmente, se traduce al otro día en malestar, fatiga, irritabilidad, sobresalto y violentos dolores de cabeza.
En tales casos es cuando puede apreciarse bien el incomparable valor que tienen las TABLETAS BAYER DE ASPIRINA Y CAFEINA (tubo de etiqueta roja con la Cruz Bayer.) Basta tomar dos para que, en menos de diez minutos, desaparezcan todas aquellas incomodidades y para que volvamos a sentirnos sanos, fuertes, alegres, con el cerebro despejado y dispuestos para continuar disfrutando de los placeres que la vida ofrece.
Las TABLETAS BAYER DE ASPIRINA Y CAFEINA deben tenerse siempre a mano, porque además de que producen tan maravillosos resultados en los casos dichos, alivian el malestar causado por los excesos alcohólicos; combaten los resfriados; son de gran utilidad para el reumatismo, la gota, las neuralgias, etc.; y constituyen el mejor remedio para los cólicos que suelen sufrir las damas durante el proceso fisiológico mensual.

Cuidado! No compre Ud. Tabletts de Aspirina en rollos de papel, porque esta clase de empaque no las protege debidamente y, por tanto, pueden perder su eficacia.

AVISO Junta Calificadora del Personal Docente

Se hace saber a los aspirantes a los Certificandos de Idoneidad Especial de Costura, Dibujo, Trabajos Manuales, Lenguas Vivas, Religión, etc., que las pruebas escritas se verificarán el próximo viernes 18 del corriente, a las 8 horas, en el Colegio de Señoritas. Cada aspirante aportará el material necesario para el exámen. Se recomienda el uso del papel rayado, de oficio.
San José, 15 de marzo de 1921.

La avaricia

La moral burguesa del ahorro ha envilecido a generaciones y pueblos enteros; hay graves peligros en predicarla: esa pasión de coleccionar bienes que no se disfrutan se acrecienta con los años, al revés de las otras. El que es manoseado en la juventud llega hasta asesinar por dinero en la vejez. La avaricia seca el corazón, lo cierra a la fe, al amor, a la esperanza, al ideal. Si un avaro poseyera el sol, dejaría al universo a oscuras para evitar que su tesoro se gastase. Además de aferrar, se a lo que tiene, el avaro se desespanta por tener más, sin límite; es más

misérable cuanto más tiene; para soportar tales cosas no disfruta, renuncia a la dignidad o al bienestar, escorren a perseguir lo que no gozará nunca constituye la más siniestra de las miserias.
La avaricia iguala a la envidia. Es la pústula moral de los corazones envejecidos.
JOSÉ INGENIEROS
Del 3 al 10 de Marzo puede Ud. comprar abarrotos de todas clases y artículos para uso personal y de su casa, a precios excepcionales en el BARRIO DE SAN JOSE y AL SIGLO NUEVO.

FUME SOLO PUROS "Diplomático" de B. A. GONZALEZ & Co. UNICOS FABRICANTES DEL PAIS PREMIADOS CON MEDALLA DE ORO. (15 DE SET. DE 1917.)
Solicite muestras en nuestra Fabrica. Garantizamos el sabor : : : : Frente al conado N. de la Catedral, contiguo a la Esmeralda. - Ap. 1006.

TEATRO NACIONAL - Compañía Mercedes Navarro

ULTIMAS FUNCIONES DE LA TEMPORADA
Función a beneficio de nuestro Director José Serra Salvó
Mañana: ¡NUNCA!

Usted debe proveer su despensa lo mejor posible

ahora que se va con su familia a veranear
La Marina donde conseguirá todo lo que necesite a precio de BARATILLO

Congreso Constitucional VIDA SOCIAL

A las 16 h. se abrió la sesión. Leída el acta que antecede, se aprobó.

Correspondencia
Se dió lectura a dos notas presentadas por los señores Felipe Mayorga Rivas y Jorge Ureña, en que hacen peticiones al Congreso respecto a concesiones.

Contrato de petróleo
Se puso en discusión detallada el contrato de petróleo.

Presidente.—Dice que el contratista no acepta la redacción del artículo primero, pues según la Comisión le limita para hacer su estudio solo una de las tres provincias y no en todas como él necesita.

Urbina.—Pido al señor Urbina que modifique su moción para que sea pospuesta esta discusión para el lunes próximo.

Urbina.—Acepto las observaciones del señor Arias a fin de que sea pospuesta la discusión para el lunes.

Vargas Porras.—Cree sea mejor aprobar primero este contrato que el presupuesto.

Aragón.—Sigue sustentando la idea de que sea discutido cuanto antes el contrato de petróleo.

Sometida a votación la moción del diputado Urbina, resultó desechada.

Se puso a discusión una moción del diputado Zamora, en la que tomaron la palabra varios diputados y la que resultó desechada.

Presidente.—El señor Monge presentó una moción a fin de que se revea el acta en lo tocante al sneldel del Presidente de la Corte.

A las 18 h. se levantó la sesión.

Programa de la serenata al Presidente de la República
La orquesta que dirigió el maestro Repetto ejecutó, después del Himno Nacional los siguientes trozos musicales:

Suite Arlesienne; el One Step "Cairo"; el precioso nocturno de Beer, obligado a flauta; el fox trot "A young man janc"; y terminó con el espléndido pasillo de Repetto, estrenado esa noche, y que todos los músicos conocen con el nombre de "El Gnabito".

Urbina.—Es de parecer de que el asunto se estudie con toda calma y tranquilidad.

Aragón.—Lo que debemos saber ante todo es si este Contrato conviene o no conviene al país; si conviene, debe la Cámara conocer cuanto antes de este asunto.

Quesada.—Nosotros al formular el dictamen sólo pensamos en el bien del país. Dejo manifestado que no tengo interés en que se discuta ahora o más tarde.

Soley.—Yo si tengo empeño en que se entre a conocer cuanto antes del negociado. Ya tiene dos meses de publicado el dictamen y desde luego es tiempo de discutirlo.

Presidente.—Yo no puedo posponer esta discusión más que por dos sesiones. Si el señor Urbina

EL MEJOR TIEMPO

para expulsar las lombrices es la llena de Marzo. Tal es la opinión de nuestro pueblo desde tiempo inmemorial.

Recomendamos para este objeto, el uso del «VERME-OL», remedio a estas horas muy conocido y acreditado en todo el país.

BOTICA ORIENTAL

La base del porvenir de las Naciones

Los resultados de la lucha titánica sostenida por Francia, han demostrado, una vez más, que el porvenir de los pueblos se encuentra en ellos y que son ellos mismos los que lo forjan.

La fuerza militar de un pueblo está constituida por la valía de sus ciudadanos.

Cipriano Güel, Contabilista, ofrece sus servicios.

Joven entendido en el comercio desea colocarse cinco días de cada semana, por cualquier sueldo. En esta oficina informará.

De Desamparados

El incendio de anoche
A la una de la mañana se desarrolló en la manzana Sur de la Iglesia un formidable incendio que destruyó entre otras la mejor casa de habitación que aquí existe y que pertenece al señor José Antonio Mora.

El fuego se cree empezó por la cocina de la casa de doña Adela Ureña, esposa de don José María Chacón y en la cual se encontraba el establecimiento de licores conocido con el nombre de «La Guerra» y de propiedad de la misma señora Ureña.

Gracias a la actividad del Presbítero Valenciano, el fuego se localizó a media manzana en casa del señor Mora. Pérdidas ocasionadas: casa y establecimiento de doña Adela Ureña de Chacón, dos casas y muebles del señor José Antonio Mora y algunas averías en los muebles de don David Rojas.

Las propiedades del señor Mora, están aseguradas así: \$ 8,500 y \$ 1,500 en «La Niágara» y \$ 4,500 en la «Comercial Unión». Las de doña Adela Ureña, en \$ 3,500 en «La Niágara».

El pueblo en masa acudió al lugar del siniestro a los primeros toques de alarma dados por la primera autoridad.

El señor Alcalde instruye con bastante diligencia la sumaria; fueron detenidos los propietarios y puestos en libertad bajo fianza.

Mucha consternación ha causado este incidente por ser el primer caso que se registra después de treinta años de apacible calma.

Es de aplaudir la actividad desplegada por las autoridades en mantener el orden y garantizar el derecho de los vecinos en peligro.

Corresponsal

TEATRO NACIONAL

Compañía Mercedes Navarro

Cada nueva representación es un éxito para la notable compañía Mercedes Navarro y especialmente para esta egregia artista, cuyas relevantes facultades van conquistando la admiración de nuestro público con la presentación de nuevos tipos.

Una mujer sin importancia la deliciosa comedia de Oscar Wilde, fué un triunfo para Mercedes Navarro. Su arte exquisito se impuso, y el público no tuvo más remedio que rendirse ante los destellos de su genio, que dió al personaje de Mistris Arbuthnot un relieve insuperable.

Pocas veces hemos visto un papel desempeñado con tanta conciencia artística y sin efectos de mal gusto. Nuestro incondicional aplauso. La señorita Vázquez muy bien. Andrés Chaves acertadísimo.

La presentación espléndida y el conjunto admirable.

Hoy se celebrará el beneficio del primer actor y director don José Serra Salvó con la comedia alemana Hans Hucklebein o El hombre del cinematógrafo, original de los reputados autores Blomental y Kaldeburg, traducción de Eugenio Motz.

Tenemos noticia de que es una obra monumental en la que hay gran derroche de humorismo.

El beneficiado ha tenido la fineza de dedicar la función a la honorable y culta colonia Alemana.

Sabemos que hay gran número de localidades encargadas, pues nuestro público desea manifestar al Sr. Serra Salvó su admiración y aprecio.

Después de la guerra
Variadísimo y enorme surtido de sombreros de paja para caballero, recibió ayer LA ELEGANTE de Roberto Carranza y Co.

Precios muy bajos, consúltense antes de ir a otra parte. Usted puede estrenar en Semana Santa un sombrero fino y barato.

La altura de las olas del mar
La medición de la altura verdadera de las olas es problema difícil de resolver? Muchos sabios lo habían intentado por diversos procedimientos y solo, en la actualidad, un estudioso italiano ha dicho la última palabra en la materia.

La imaginación de los marómatas ha entrado por mucho para dar proporciones gigantes a las olas del mar. El terror torna enormes los objetos que lo producen y en el océano todo es terrorífico.

Gracias a la invención de un barómetro se han hecho medidas exactas en el mar. El amplificador magnifica a 25 veces la variación barométrica, de manera que un mililitro se amplifica a dos y medio centímetros. Como una variación de un mililitro en la columna barométrica, al nivel del mar, corresponde L. N. T. a diez metros diferencia de nivel, el aparato puede estimar perfectamente variaciones de altura de 25 centímetros con rigurosa exactitud.

Resultado de las últimas medidas que las olas bien grandes tienen, a lo más, de la base a la cresta, y que las extraordinariamente grandes, cuando mucho llegan a quince o veinte metros.

Salidas de correos
El viernes próximo a las 8 horas, para la América del Sur, New Orleans y México, vía Cristóbal, por vapor «Patuca».

El próximo lunes a las 8 horas para Europa y Estados Unidos, vía New York, por vapor «Pastores».

El jueves próximo a las 14 horas se hará el despacho de paquetes postales para Panamá, Cristóbal y Europa, vía Londres.

Salidas de correos
El viernes próximo a las 8 horas, para la América del Sur, New Orleans y México, vía Cristóbal, por vapor «Patuca».

El próximo lunes a las 8 horas para Europa y Estados Unidos, vía New York, por vapor «Pastores».

El jueves próximo a las 14 horas se hará el despacho de paquetes postales para Panamá, Cristóbal y Europa, vía Londres.

Salidas de correos
El viernes próximo a las 8 horas, para la América del Sur, New Orleans y México, vía Cristóbal, por vapor «Patuca».

El próximo lunes a las 8 horas para Europa y Estados Unidos, vía New York, por vapor «Pastores».

El jueves próximo a las 14 horas se hará el despacho de paquetes postales para Panamá, Cristóbal y Europa, vía Londres.

Salidas de correos
El viernes próximo a las 8 horas, para la América del Sur, New Orleans y México, vía Cristóbal, por vapor «Patuca».

El próximo lunes a las 8 horas para Europa y Estados Unidos, vía New York, por vapor «Pastores».

El jueves próximo a las 14 horas se hará el despacho de paquetes postales para Panamá, Cristóbal y Europa, vía Londres.

Salidas de correos
El viernes próximo a las 8 horas, para la América del Sur, New Orleans y México, vía Cristóbal, por vapor «Patuca».

El próximo lunes a las 8 horas para Europa y Estados Unidos, vía New York, por vapor «Pastores».

El jueves próximo a las 14 horas se hará el despacho de paquetes postales para Panamá, Cristóbal y Europa, vía Londres.

Salidas de correos
El viernes próximo a las 8 horas, para la América del Sur, New Orleans y México, vía Cristóbal, por vapor «Patuca».

El próximo lunes a las 8 horas para Europa y Estados Unidos, vía New York, por vapor «Pastores».

El jueves próximo a las 14 horas se hará el despacho de paquetes postales para Panamá, Cristóbal y Europa, vía Londres.

Salidas de correos
El viernes próximo a las 8 horas, para la América del Sur, New Orleans y México, vía Cristóbal, por vapor «Patuca».

El próximo lunes a las 8 horas para Europa y Estados Unidos, vía New York, por vapor «Pastores».

El jueves próximo a las 14 horas se hará el despacho de paquetes postales para Panamá, Cristóbal y Europa, vía Londres.

Salidas de correos
El viernes próximo a las 8 horas, para la América del Sur, New Orleans y México, vía Cristóbal, por vapor «Patuca».

El próximo lunes a las 8 horas para Europa y Estados Unidos, vía New York, por vapor «Pastores».

El jueves próximo a las 14 horas se hará el despacho de paquetes postales para Panamá, Cristóbal y Europa, vía Londres.

Salidas de correos
El viernes próximo a las 8 horas, para la América del Sur, New Orleans y México, vía Cristóbal, por vapor «Patuca».

El próximo lunes a las 8 horas para Europa y Estados Unidos, vía New York, por vapor «Pastores».

El jueves próximo a las 14 horas se hará el despacho de paquetes postales para Panamá, Cristóbal y Europa, vía Londres.

Limon Publishing & Commission Company

AGENCIA DE PUBLICACIONES
Consignaciones, Representaciones, Agencias y Comisiones en General

Libros, Revistas, Periódicos.—Papeles y Utiles de Escritorio.—Sellos de Correo.—Tarjetas Postales.—Figuras y Catálogos de Modas.—Trabajos de Imprenta y Encuadernación.—Sellos de Caucho.—Café y Cacao Molidos.—Cacao Dulce.

La Administración del DIARIO DEL COMERCIO no atenderá en lo sucesivo solicitud alguna relacionada con suscripciones y venta de ejemplares en la ciudad de Limón. Esos servicios están solamente a cargo de la

Limon Publishing & Commission Co. Apartado 522 — LIMON en donde se atiende cumplidamente a los suscritores cumplidos en el pago de las suscripciones.

Máquinas Calculadoras (The Calculator Corporation).—Chicleta, Pastillas y Gomas de Mascar «Adams» (Santago Palacios).—Chocolates y Caramelos.—Sombreros Ecuatorianos.—Pólvera. Elaborada.—Mercederías Especiales.—Juguetes y Novedades Alemanas y Japonesas.—Cigarrillos y Cigarrillos Nacionales y Extranjeros.

Provisiones y Artículos de PRIMERA NECESIDAD
VENTAS POR MAYOR Y MENOR
Establecimientos: LA TAHONA y Sucursal, frente a La Palma

Taller de Fundición de Hierro y Bronce
ESPECIALIDAD EN TRAPICHES, PALLAS, TUBOS para cañería y cloacas, Mangueras, Bocinas, Carricos, Campanas y todo lo concerniente al ramo.
Cincoenta varas al Sur de la Cafetería de Chasse, Cuesta de Mora.—SAN JOSÉ, APARTADO Nº 239.
MARTIN Y MEDINA

El Cometa
Envío que agradecemos
A nuestra mesa de redacción ha llegado un folleto del Dr. don C. Picado T. titulado «Nuestra Microbiología Doméstica» y cuyo envío agradecemos.

Contiene el siguiente sumario: 1º Laboratorio y cocina; 2º Esterilización por el calor; 3º Conservación por anticépticos; A, siropes; B, salmueras; C, escudridos; 4º Bebidas fermentadas; A, chicha; B, chinchiñí; C, cerveza de maíz; 5º pan; 6º vinagre; 7º masamorra; 8º tabasco; 9º choucoure; 10º leche agria; 11º koutmiss; 12º kefir; 13º queso.

Tramas Especiales
para Retratos de Periódicos e Ilustraciones
Grabados de Línea
como Caricaturas, Facsimiles, Etiquetas, etc.
CORREO Apartado "S"
TRABAJOS en COBRE, BRONCE y ZINC

Se reciben órdenes de Día y de Noche
Rapidez y Garantía

Claudio Castro Saborio
ABOGADO Y NOTARIO
Despacha en la oficina del Licenciado don Gerardo Castro M.

«LA GEISHA»
CONFITERIA Y PASTELERIA
GRAN SURTIDO DE CONSERVAS Y LICORES

«LA FERIA»
GRAN CAFE RESTAURANT
SONCIERTO TODOS LOS DIAS. EMERGEDO SERVICIO

Manuel Madrigal Q.
FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA
Tienda de Novedades
ESPECIALIDAD EN ROPA HECHA
San José, Costa Rica

Joaquín Fernández Montúfar
ABOGACIA
Calle 8ª
150 v. al Norte del Mercado
Teléfono No. 90

Estropeado por una carreta
En los lados del Matadero Municipal fué duramente estropeado por una carreta un anciano de apellido Arias. En una zanja que está al borde del camino se encontraba atascado el vehículo cuando el enciano Arias trató de ayudar a sacarlo haciendo fuerza sobre una de las ruedas, pero con tan mala suerte que al avanzar la carreta, Arias cayó y le pasó la rueda por el estómago. Felizmente su estado no es de gravedad, pues inmediatamente se le hicieron las primeras curas.

LA PARRA de LUCAS OLIVARES
ACABA DE RECIBIR LAS SIGUIENTES MERCADERIAS:
Salchichón, Tocinete y Jamón
Reconosistente Sausón propio para ensaladas.
Vinos de la casa Hijos de Antonio Barceló.
Un surtido variado de confites
Vench.
ColSac Tres Estrellas de Martell.
Servicios para Bodas y Bautismos

Zapatería Española de José Giralt
Cartago, Costa Rica
Avisa al público la rebaja de 30% en las ventas al contado.—VENTA DE MATERIALES DE ZAPATERIA.—SOLICITA MONTADORES

Escuela «Juan Rafael Mora»
La matrícula de esta Escuela queda abierta en la oficina de la Junta de Educación, costado Este del mismo edificio. Oportunamente se anunciará la apertura de sus clases.
San José, 10 de Marzo de 1921.
El Director

AMBOS MUNDOS
URIBE & PAGES
Ofrecemos un gran surtido de Ropa interior fina bordada para señoras.—Pañuelos bordados finos.—Encajes y bordados finos y ordinarios.—Casimires ingleses.—Géneros de lana para señora.—Etamines suizas de superior calidad.
Confites Ingleses, Americanos e Italianos
GENEROS, ABARROTOS Y LICORES EN GENERAL
Todos a Precios Bajos

TEATRO MODERNO - Miércoles 16 Marzo
FRANCESCA BERTINI en la aplaudida cinta
Genio Alegre
Jueves.—La gran cinta EL RAYO INVISIBLE

TEATRO AMERICA - Miércoles 16 de Marzo
GRANDIOSO ESTRENO POPULAR !!
LOS OJOS de la INOCENCIA
Mañana ¡Estreno! LOS ENEMIGOS DE LA MUJER.

TEATRO TEBOL - Miércoles 16 de Marzo
COMIENZA otra vez la sensacional serie titulada:
La Mancha Roja
Con los famosos episodios 1, 2, 3 y 4
Luneta o Butaca a 0-50

TEATRO VARIEDADES - Miércoles 16 Marzo
GRAN FINAL DE LA SERIE ITALIANA
LA CALAVERA DE ORO
EL EPISODIO TITULADO
Las Sombras que Hablan

LA PARRA de LUCAS OLIVARES

ACABA DE RECIBIR LAS SIGUIENTES MERCADERIAS:
Salchichón, Tocinete y Jamón
Reconosistente Sausón propio para ensaladas.
Vinos de la casa Hijos de Antonio Barceló.
Un surtido variado de confites
Vench.
ColSac Tres Estrellas de Martell.
Servicios para Bodas y Bautismos

Zapatería Española de José Giralt
Cartago, Costa Rica
Avisa al público la rebaja de 30% en las ventas al contado.—VENTA DE MATERIALES DE ZAPATERIA.—SOLICITA MONTADORES

Escuela «Juan Rafael Mora»
La matrícula de esta Escuela queda abierta en la oficina de la Junta de Educación, costado Este del mismo edificio. Oportunamente se anunciará la apertura de sus clases.
San José, 10 de Marzo de 1921.
El Director

AMBOS MUNDOS
URIBE & PAGES
Ofrecemos un gran surtido de Ropa interior fina bordada para señoras.—Pañuelos bordados finos.—Encajes y bordados finos y ordinarios.—Casimires ingleses.—Géneros de lana para señora.—Etamines suizas de superior calidad.
Confites Ingleses, Americanos e Italianos
GENEROS, ABARROTOS Y LICORES EN GENERAL
Todos a Precios Bajos

Manuel Madrigal Q.
FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA
Tienda de Novedades
ESPECIALIDAD EN ROPA HECHA
San José, Costa Rica

Joaquín Fernández Montúfar
ABOGACIA
Calle 8ª
150 v. al Norte del Mercado
Teléfono No. 90

Estropeado por una carreta
En los lados del Matadero Municipal fué duramente estropeado por una carreta un anciano de apellido Arias. En una zanja que está al borde del camino se encontraba atascado el vehículo cuando el enciano Arias trató de ayudar a sacarlo haciendo fuerza sobre una de las ruedas, pero con tan mala suerte que al avanzar la carreta, Arias cayó y le pasó la rueda por el estómago. Felizmente su estado no es de gravedad, pues inmediatamente se le hicieron las primeras curas.

LA PARRA de LUCAS OLIVARES
ACABA DE RECIBIR LAS SIGUIENTES MERCADERIAS:
Salchichón, Tocinete y Jamón
Reconosistente Sausón propio para ensaladas.
Vinos de la casa Hijos de Antonio Barceló.
Un surtido variado de confites
Vench.
ColSac Tres Estrellas de Martell.
Servicios para Bodas y Bautismos

Zapatería Española de José Giralt
Cartago, Costa Rica
Avisa al público la rebaja de 30% en las ventas al contado.—VENTA DE MATERIALES DE ZAPATERIA.—SOLICITA MONTADORES

Escuela «Juan Rafael Mora»
La matrícula de esta Escuela queda abierta en la oficina de la Junta de Educación, costado Este del mismo edificio. Oportunamente se anunciará la apertura de sus clases.
San José, 10 de Marzo de 1921.
El Director

AMBOS MUNDOS
URIBE & PAGES
Ofrecemos un gran surtido de Ropa interior fina bordada para señoras.—Pañuelos bordados finos.—Encajes y bordados finos y ordinarios.—Casimires ingleses.—Géneros de lana para señora.—Etamines suizas de superior calidad.
Confites Ingleses, Americanos e Italianos
GENEROS, ABARROTOS Y LICORES EN GENERAL
Todos a Precios Bajos

Manuel Madrigal Q.
FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA
Tienda de Novedades
ESPECIALIDAD EN ROPA HECHA
San José, Costa Rica

Joaquín Fernández Montúfar
ABOGACIA
Calle 8ª
150 v. al Norte del Mercado
Teléfono No. 90

Estropeado por una carreta
En los lados del Matadero Municipal fué duramente estropeado por una carreta un anciano de apellido Arias. En una zanja que está al borde del camino se encontraba atascado el vehículo cuando el enciano Arias trató de ayudar a sacarlo haciendo fuerza sobre una de las ruedas, pero con tan mala suerte que al avanzar la carreta, Arias cayó y le pasó la rueda por el estómago. Felizmente su estado no es de gravedad, pues inmediatamente se le hicieron las primeras curas.

LA PARRA de LUCAS OLIVARES
ACABA DE RECIBIR LAS SIGUIENTES MERCADERIAS:
Salchichón, Tocinete y Jamón
Reconosistente Sausón propio para ensaladas.
Vinos de la casa Hijos de Antonio Barceló.
Un surtido variado de confites
Vench.
ColSac Tres Estrellas de Martell.
Servicios para Bodas y Bautismos